

Landrat Uri

Pascal Blöchlinger
Landrat, SVP, Altdorf

Session vom 26. Juni 2013

Motion für eine Standesinitiative zur Souveränität bei Wahlfragen

Unlängst wurde auf eine Beschwerde hin das Wahlsystem der Kantonsparlamente der Kantone Zug, Nidwalden und Schwyz vom Bundesgericht gerügt. In diesen Kantonen gilt für die Wahl ins Kantonsparlament das Proporzsystem. Das Bundesgericht kreidet an diesem System das ungleiche Gewicht der einzelnen Stimme in kleinen Wahlkreisen im Vergleich zu der Stimme in einem grossen Wahlkreis an. In den oben erwähnten Kantonen muss nun ein Wahlsystem gesucht werden welches dem Urteil des Bundesgerichtes gerecht wird.

Da im Kanton Uri in den kleineren Gemeinden im Majorzsystem gewählt wird, betrachten Einige unser System als bundesgerichtskompatibel. Allerdings kann auf eine Beschwerde hin auch vom Kanton Uri gefordert werden, unser Wahlsystem anzupassen oder zu ändern. Im Kanton Uri sind wir jedoch mit unserem jetzigen, bewährten Wahlsystem sehr zufrieden. Wir wollen nicht, dass uns durch Richter in Lausanne ein anderes aufgezwungen werden kann.

Wenn Minderheiten via Gericht unsere basisdemokratischen Prinzipien aushebeln und sich Rechte vor Gericht erstreiten können, ohne direktdemokratische Legitimation, dann leidet darunter unsere direkte Demokratie.

Eine Mehrheit des Nationalrates hat leider dieses Urteil des Bundesgerichtes gestützt, indem es ein kantonales Wahlsystem selbst dann nicht akzeptiert hat, als sich die Bevölkerung in einer Abstimmung dafür ausgesprochen hat. Die Souveränität der Kantone bei Wahlfragen muss wieder hergestellt werden. In unserem Kanton soll weiterhin das Volk sein Wahlsystem bestimmen, eine Anpassung hat zwingend über einen Volksentscheid zu geschehen.

Antrag

Gestützt auf Artikel 93 Buchstabe c) der Verfassung des Kantons Uri und auf Artikel 82 der Geschäftsordnung für den Landrat des Kantons Uri fordern die unterzeichnenden Landräte den Regierungsrat auf, von Artikel 160 Absatz 1 der Bundesverfassung der Schweizer Eidgenossenschaft Gebrauch zu machen und den Eidgenössischen Räten folgende Standesinitiative einzureichen:

Die Bundesverfassung soll dahingehend geändert werden, dass die Kantone frei sind in der Ausgestaltung ihres Wahlrechts.

Erstunterzeichner

Pascal Blöchlinger, SVP, Altdorf

Zweitunterzeichner

Flavio Gisler, CVP, Schattdorf